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Статья посвящена проблемам охраны экосистем окружающей среды при разработке месторождений 

Садонской группы. Дана схема мониторинга состояния массива при техногенном вмешательстве. Приве-

дены схемы моделирования вариантов управления напряжениями. Сформулированы условия обеспече-

ния геомеханической сбалансированности массивов и земной поверхности в районе освоения недр. Дана 

типизация способов управления геомеханикой массивов при погашении техногенных пустот. Показано, 

что взаимодействие природных и технических систем, обеспечивающих геомеханическую сбалансирован-

ность массивов и земной поверхности в районе освоения недр с возможностью мониторинга состояния 

массива пород в течение неопределенно долгого периода времени, основано на оптимизации параметров 

полей напряжений в пределах разрабатываемых месторождений полезных ископаемых.

Ключевые слова: месторождение, Садон, мониторинг, массив, геомеханика, освоение недр, природ-

ные и технические системы.
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Объект и результаты исследования
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The article is devoted to the problems of environmental ecosystem protection during the development of 

deposits of the Sadon group. The scheme of monitoring the state of the array with man-made intervention is given. 

Circuits for modeling voltage management options are given. The conditions for ensuring the geomechanical 

balance of the massifs and the earth’s surface in the area of the subsoil development are formulated. The 

typification of methods for controlling the geomechanics of arrays at the redemption of man-made voids is given. 

It is shown that the interaction of natural and technical systems that ensure geomechanical balance of arrays and 

the earth’s surface in the area of subsoil development with the ability to monitor the state of an array of rocks for 

an indefinitely long period of time is based on optimization of the parameters of stress fields within the developed 

mineral deposits.

Keywords: field, Sadon, monitoring, array, geomechanics, subsoil development, natural and technical 

systems.
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